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奥运特刊·海滩

里约当地时间 3 日下午 1 点半，里约奥运会主新闻中心

能容纳数百名记者的桑巴发布厅座无虚席，有的记者甚至早

早来占座，如此盛况只为了一个人，迈克尔·菲尔普斯。
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18枚奥运金牌，22枚奥运奖牌，北京奥运会卷获8金成就传奇

两年前他复出后第一件事是成功戒了酒，今年还升级当了父亲

爸爸版“菲鱼”的新感悟
奥运最重要的不是金牌

奥运村的夜，欢乐奔放的巴西乐曲让背

井离乡的难民运动员舞动起久违的律动节

拍。当晚的升旗仪式上，来自叙利亚、南苏

丹、刚果（金）和埃塞俄比亚的十名难民运动

员，成为最闪耀的星。

不同于其他代表队，“难民”的特殊身份，

每个人身世的艰辛与心酸，让他们在聚光灯

前有所矜持。

面对镜头大方的叙利亚游泳选手尤丝

拉·马尔迪尼始终笑容灿烂，谈起对里约的感

受，她说：“他们真的很好。”她曾于2012年代

表叙利亚参加世界游泳锦标赛。在去年家乡

大马士革的战火中，17 岁的尤丝拉和姐姐萨

拉一路出逃，在前往希腊时遭遇风浪险些沉

船，这位游泳健将毅然跳入海中，奋力推着橡

皮艇，在冰冷的海水中游泳两小时并上岸，船

上 20 多人因她而获救。尤丝拉的壮举使她

成为“难民代表团”中的主角。

来自南苏丹的詹姆斯对新华社记者说：

“我想以自己的经历让大家知道，并不是所有

战乱国家的人都有罪，他们应该被更多人了

解和关怀。”

詹姆斯说，这是他第一次到外国比赛。

“这几天和全世界各国的运动员在奥运村一

起吃饭、健身，还遇见了我最喜欢的运动员，

特别高兴”。詹姆斯将参加奥运会田径男子

400米比赛。

升旗仪式开始。按照惯例，首先升起五

环旗。随后，在继科特迪瓦、萨尔瓦多、马里、

尼泊尔，巴拉圭等国国旗升起后，为奥运会历

史上首次组建的难民奥林匹克代表团升起了

奥林匹克五环旗，顿时全场欢呼声响起。难

民代表在热情地掌声中，在签名墙上写下“愿

和平与你同在”。

来自叙利亚的难民游泳选手拉米·阿尼斯

拿起手机边跳边与其他队友自拍。这一幕，

只有爱和归属，没有痛，与流离。

“我想呼吁和平，也让更多难民同胞坚持

梦想。即使没有跑鞋，我们一样可以跑来参

加奥运会，”詹姆斯说。 据新华社

“奥运，没你不行！是今年麦当劳的奥运

主张，积极、进取、追求更高的目标，这些精神

不仅仅是赛场上的运动员所坚持的，每个普

通人在生活中，也被这种精神激发，成就生活

中更好的自己。每个人的奥运都正在进行。

作为奥运的长期合作伙伴，麦当劳连续 11 次

成为奥运会官方餐厅，为数百万运动员、教练

和家人提供高品质的餐饮服务。同时，麦当

劳也在全球超过 36000 家餐厅支持每一个普

通人生活中的奥运精神！

难民代表团这个特殊团队，在奥运村举行升旗仪式

即使没有跑鞋，他们仍梦想奥运

新华社记者 李嘉 周欣

31 岁的菲尔普斯毫无疑问是里约奥运会上最大的“腕

儿”之一，也是游泳比赛最大的看点。事实上，他早已成为这

项运动的标志人物，没有“菲鱼”参加的大赛总有些让人提不

起精神来。

菲尔普斯早已成就了传奇，他是获得奥运奖牌最多的人，

从2004年雅典奥运会至今，他共夺得了22枚奥运奖牌，其中

有 18 枚金牌，在 2008 年北京奥运会上更是史无前例地卷获

了8金。伦敦奥运会后，菲尔普斯决定退役，不过在2014年4

月，他宣布复出，并开始准备里约奥运会。

里约奥运会对菲尔普斯而言将是非常特别的一届，他将

在 5 日的开幕式上首次担任美国代表团旗手，其实这也是他

第一次参加开幕式。

“对我来说能够有机会为美国队担任旗手简直是梦想成

真，我过去从未想过我还能有这种机会，”菲尔普斯激动地说，

“昨晚当工作人员告诉我这个消息时，我一定露出了最大的笑

脸，当时很有感触，也许我还掉了几滴开心的眼泪。”

“这也是我第一次参加开幕式，以前几届奥运会我总是参

加第一天的 400 米混合泳，不能参加开幕式，”他说，“我特意

问了我的教练这对我的比赛会有多大影响，也特意打听了开

幕式需要多长时间，不过事实上我根本不需要想这些，我想去

做这件事（当旗手）。”

2014 年决定回归泳池后，菲尔普斯成功戒了酒，恢复了

体型，今年还当了爸爸，这一新身份让里约奥运会有了更为特

别的意义。

“成为一名父亲这件事带给我最大的改变就是让我的头脑

更加清醒，在泳池里很清醒，在泳池外更加清醒。我认为自己

现在已经学会享受生活，过去很多事我都认为理所当然，但现

在我更加感恩。过去两年是我人生中最幸福的两年，”他说。

“妮可（菲尔普斯的未婚妻）每天都给我发他的照片，他长

得特别快，每天都不一样。能让我的第一个孩子看到我的有

可能的最后一届奥运会，对我来说特别有意义，”菲尔普斯说，

他特意加上了“有可能”这三个字，“万一我又复出了呢，”他

说。

美国游泳队 2 日下午已经进驻了奥运村，爱热闹的菲尔

普斯表示，能在奥运村里和世界各地的运动员在一起生活几

周是奥运会最酷的事情之一。

“以前我在村里习惯戴着耳机，不和任何人聊天，不过现

在我放松多了。我还碰见了德约科维奇，当时我第一个念头

是想要合影。我们互相打了招呼，聊了聊各自的比赛计划，他

很友好。我有很多喜欢的运动员，他绝对是其中之一，”“菲

鱼”说。

在伦敦时“菲鱼”的实力就已不如从前，本次在里约，他将

参加三个个人项目，100米、200米蝶泳和200米混合泳。

对“菲鱼”而言，这届奥运会最重要的并不是金牌，“我现

在很享受自己在做的事情，我将按照自己的想法来完成这一

切，这才是最重要的。”

菲尔普斯的好朋友、美国名将罗切特并不认为这会是“菲

鱼”的谢幕演出：“我觉得他还会参加下届奥运会的，上次他说

要退役，不就很快回来了嘛。”

对“菲鱼”出任旗手，罗切特说：“他知道这个消息时我就

在旁边，我是第一个听说的，我特别替他高兴，这是他应得

的。不过我已经等不及把他的旗手上衣偷走了。”
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